

PRESENTACIÓN

Al concluir el año 2023, entregamos la edición No 32 de Conjetura Sociológicas, y cerramos el año 11 de producción, siempre con el compromiso de publicar los mejores trabajos desde la multidisciplinariedad de las Ciencias Sociales, con el fin de aportar en la producción del pensamiento crítico y el abordaje responsable y democrático, de los problemas que aquejan América Latina y que irrumpen la vida cotidiana de los grandes segmentos de población. En ese sentido se presentan una serie de temas que abarcan aspectos de la sociología, educación, la política, participación, democracia, violencia, competencias digitales y nuevas formas de transporte.

La sociología ha debido tener proceso de construcción de conocimiento científico a lo largo de la historia de su aparición. Alan Touraine en 1970, sostenía que unas sociedades eran más aptas que otras para el desarrollo de la sociología. Sin embargo, no termina de explicar que es lo que vuelve a una sociedad más apta que otra. Al respecto **Edgar Ernesto Palma**, establece una panorámica del que hacer sociológica desde dos aristas, la primera sobre el desarrollo de la Sociología centroamericana, y la segunda dicta en un recorrido sobre la acción gremializadora de los profesionales en la Asociación Salvadoreña de Sociología.

Fidel Alvarado Sánchez y Máryuri García González, abordan procesos de lucha de los intelectuales por defender la autonomía y el funcionamiento de la Universidad de El Salvador en su devenir histórico. Así como también, establecer la articulación de las tres funciones básicas de la UES, la docencia, Investigación y la proyección social.

Uno de los aspectos que resalta en los procesos de evaluación de las distintas áreas del conocimiento del sistema de educativo de El Salvador, son los resultados que los estudiantes obtienen en matemáticas, **María de los Ángeles Hernández**, puntualiza en el tema, al señalar las diferentes dificultades en el aprendizaje de dicha asignatura y el bajo rendimiento académico, el cual pasa por el proceso de formación con que cuentan los profesores, dado que son los encargados de generar el aprendizaje en el estudiantado.

La intervención de la población en la toma de decisiones se debe considerar como acto de democracia participativa, **Oswaldo Pedro Santana Borrego**, aborda los conceptos de participación y democracia como elementos claves para el diseño de iniciativas políticas que visibilicen escenarios cargados de incertidumbre. Por tanto, al abordar el comportamiento de estas variables el autor destaca la interrelación a partir de un hecho social, involucrando grupos sociales y modelos de políticas públicas.

Ana María Fernández Poncela, hace una mirada de los contextos socioemocionales y políticos en los procesos electorales en México, destacando el periodo de la pandemia mediante la revisión de noticias, datos de encuestas, revisión de imágenes que presentan estados de ánimos de la población y de los sujetos políticos.

Según la OMS, en el plano global el 35% de las mujeres fueron objeto de violencia física o sexual por parte de su pareja, o de violencia sexual por parte de otra persona; al respecto, **Diana Melchor Barrera**, analiza las cifras de algunos delitos cometidos contra mujeres en México para identificar el comportamiento de la violencia dirigida hacia ellas en el periodo 2018-2023. Partiendo del supuesto que México es una sociedad en la cual predomina una estructura de dominación masculina y la violencia contra la mujer se encuentra en un ascenso permanente.

Norieth Guillén Cordero, destaca la era de la información y la comunicación, al exponer como desde las carreras de Administración de Oficinas y Educación Comercial de la Universidad Nacional de Costa Rica, han evolucionado las metodologías para el desarrollo de las competencias digitales en los estudiantes con el fin de dar respuesta a las necesidades de una sociedad cambiante marcada por la era digital.

Miguel Muriel – Páez, Alfonso F. Algora Buenafé, ambos autores en su investigación hacen énfasis en un medio de transporte que se convierte en una necesidad frente a los efectos de la destrucción del planeta y el caos vehicular que se produce en las principales ciudades. De manera particular detallan la realidad que vive la ciudad de Quito, Ecuador, indagando acerca de la movilidad individual sostenible.

Expresamos desde el equipo editorial, nuestros agradecimientos por los aportes brindados por los autores, que desde distintas aristas muestran el movimiento dialéctico de la realidad e interpelan la práctica de los sujetos sociales.

Rudis Yilmar Flores Hernández

Director de Conjeturas Sociológicas